

DEBA



Alex Turrillas Aranceta y José Ignacio Treku, autores del libro. :: ANDER SALEGI

Toda la historia de Deba, resumida en 300 páginas

La obra está elaborada por Alex Turrillas y José Ignacio Treku

DEBA. No cabe duda de que Deba esconde gran cantidad de historias. Muchas de ellas se remontan incluso antes de que se pusiera la primera piedra del pueblo. Así lo creen Alex Turrillas Aranceta y José Ignacio Treku, quienes han elaborado el libro 'Deba, un paseo por nuestra historia' que pretende resumir de manera amena los momentos importantes y las anécdotas más llamativas que se han vivido en esta zona.

Este trabajo comienza hace 64 millones de años, en el periodo prehistórico, y se cierra en la década de los 80, concretamente con la narración de la movilización ciudadana que sirvió para evitar que se construyera en Deba una central nuclear en Punta

Mendata. Todo ello cabe en una obra de 300 páginas, escritas tanto en euskera como en castellano, y de 80 capítulos, «fáciles de digerir y cada uno de ellos referente a un tema», explica el escritor Alex Turrillas.

El libro está compuesto por texto y unas 500 ilustraciones pintadas a mano por José Ignacio Treku, para que «ayude a la lectura». Se trata de un trabajo «fácil de leer, para todo el mundo y en el que se ha pensado mucho en los jóvenes», indica Turrillas. La obra ya está terminada y ayer se llevó a cabo la presentación de la misma, en el Salón de los Espejos del Palacio Agirre.

El acto contó con la presencia del diputado foral de Innovación, Desarrollo rural y Turismo, Ion Peli Uriguen; la alcaldesa debarra, Maider Zubikarai; y el secretario general de la Sociedad de Ciencias Aranzadi, Juantxo Agirre. Sin olvidarse de los

autores de la obra, que contaron algunas de las anécdotas que se recogen en su trabajo, como la existencia de una logia masónica en el municipio, en el año 1915, que llevaba por nombre la Ciencia número 78.

Anes Arrinda, en el inicio

La idea de completar este trabajo surgió hace ya muchos años, una tarea que también iba a contar con la aportación del que fuera párroco local Anes Arrinda. «Quisimos hacer un libro sobre la historia ilustrada de Euskal Herria con él, ya que era un gran lingüista e historiador, pero falleció antes de que empezáramos», explica el escritor. Esa idea se quedó en el tintero, pero no murió, ya que Turrillas y Treku optaron más adelante por enfocarla en Deba.

'Deba, un paseo por nuestra historia' parte de «aquellas historias que nos contaba Anes Arrinda» y

cuenta con temas inéditos. Es un repaso con temas de ritos, etnografía y literatura, donde entran a escena muchas historias de ámbito naval. «Lo hicimos robando tiempo a nuestro propio trabajo», asegura Alex Turrillas, quien tiene con José Ignacio Treku una agencia de publicidad.

Para llevar a cabo este trabajo han investigado mucho. Se han acercado a archivos de la Parroquia de Deba, Kultur Elkartea de Deba, de Simancas y Salamanca, entre otros. También han cogido información de la labor realizada por Patxi Aldabalde-treku y la revista Deba.

No se quisieron pisar las manos en lo referente a la publicación, por lo que realizaron una preventa. Contactaron con instituciones para que les compraran ejemplares antes de la publicación de la obra. Así, encontraron correspondencia en la Diputación de Gipuzkoa, el Ayuntamiento de Deba, la agencia comarcal Debegesa, el Geoparque de la Costa Vasca, la Fundación Cárdenas, Sapa Placencia y la Obra Social La Caixa. La aportación de todos ellos ha permitido obtener un libro didáctico, que ha dejado «muy contentos» a sus autores.

La obra se encuentra ya a la venta al precio de 30 euros, con una encuadernación elegante y una estampación en oro. Se podrá adquirir en las oficinas de Kaioa y en las librerías del municipio.

Día del Libro

La presentación de 'Deba, un paseo por la historia' se ha realizado en el marco del programa elaborado por el Ayuntamiento en relación al Día del Libro. La segunda de las citas tendrá lugar también en el Salón de los Espejos del Palacio Agirre, donde hoy, a partir de las 19.00 horas, se entregarán los premios del concurso literario 'Deba en 100 palabras'.

El último de los eventos buscará mañana, a las 19.00 horas, en Kultur Elkartea, conmemorar los 30 años de publicación ininterrumpida de la revista 'Deba', cuyo próximo número saldrá a mediados de mayo, correspondiente a 'Udaberria 2015'. En este acto se hará referencia a los artículos que compusieron el número 1, sobre los cuales darán su opinión alguno de aquellos pioneros autores.

ERMUA

Ha fallecido Teresa Murga, última propietaria del palacio Lobiano

:: K. ITURRIAGAGOITIA

ERMUA. Teresa Murga y Mugáregui ha fallecido a la edad de 104 años en su casa de Torre Bidarte, de Markina. El edificio público que hoy es sede y alberga, entre otros, los servicios de la biblioteca o el del euskaltegi municipal lleva su nombre, y ese es el motivo de que nos resulte conocido. Teresa Murga fue la última propietaria del Palacio Lobiano hasta que fue adquirido por el Ayuntamiento, para su rehabilitación y recuperación como Casa de Cultura. Visitó la localidad dos veces en los últimos años, para la inauguración de Lobiano Kulturgunea y la segunda, al acto de presentación de la iniciativa Colección Local, en la biblioteca.

Era una mujer instruida y que había viajado mucho y en la biblioteca municipal se guarda y nos ofrece material -artículos de texto escrito, material audiovisual grabado en un encuentro que mantuvo con escolares, alguna fotografía, etcétera- sobre su persona que nos ayudarán a conocer mejor quien fue Teresa Murga. Tenemos ese material a nuestra disposición en un apartado de la citada 'Colección Local'. Goian bego.

Nueva iniciativa

La Asociación de Comercio y Hostelería de Ermua (ACHE) está inmersa en una nueva iniciativa promocional en la localidad. La propuesta lleva por título 'Disfruta la primavera' y contempla varios hitos; por un lado, han vestido especialmente sus escaparates con motivos florales, alegres y llamativos. Por otro, han convocado un concurso infantil de pintura, cuyo lema es 'Dibuja tu comercio en primavera' destinado a niños de 6 a 12 años.

ONDARROA

Tres arrastreros locales desarrollan un plan de eficiencia energética

ONDARROA. Tres barcos de Ondarroa están desarrollando un plan de eficiencia energética, basado en el ahorro de consumo de gasoil con la participación de AZTI, centro tecnológico experto en innovación marina y alimentaria. Este pionero plan se ha presentado en la feria Sinaval-Eurofishing, que se celebra en el Bilbao Exhibition Centre (BEC).

Se trata de un caso de éxito en innovación tecnológica que permiten ahorros de combustible de entre un 5% y un 25% sobre la cifra de consumo anual del buque, según mo-

dalidades de actividad pesquera.

La amplia experiencia de AZTI en eficiencia energética, aplicada al buque de pesca, ha permitido crear una amplia base de información relacionada con las condiciones operativas reales de distintos sectores de actividad marítimo-pesquera.

Este conocimiento ha hecho posible desarrollar tecnologías innovadoras de eficiencia energética que pueden ser aplicadas por las empresas armadoras para optimizar los costes operativos de sus buques de pesca.

«Todo ello reporta la reducción

de gastos operativos, la mejora de la competitividad y una mayor contribución al cuidado del medio ambiente. Además, pueden ser incorporadas en buques de nueva construcción», señala Pedro Rodríguez, que desarrolla esta iniciativa.

Este planteamiento, denominado 'Gestoil', consta de una tecnología económica y de sencillo manejo, que permite ahorrar combustible de manera significativa con un uso activo de la misma.

Con esta herramienta, el patrón del barco puede visualizar en el



Pedro Rodríguez.

punteo de mando el consumo instantáneo de combustible y, en con-

secuencia, estar en condiciones de poder optimizarlo según las condiciones de navegación de cada momento. El uso proactivo de este sistema puede producir ahorros de hasta un 25% en la modalidad de pesca a la cacea, en torno a un 10% en los buques de cerco, y entre un 2% y un 9% para la pesca de arrastre.

'Gestoil' incorpora en su software un modelo de consumo específico para cada buque pesquero, lo que permite además estimar con gran precisión la cantidad de combustible que va a utilizarse en una ruta concreta, permitiendo evaluar consumos de prácticas operativas alternativas.

Esta tecnología cuenta con la ventaja competitiva de su bajo coste y de ser aplicable a todos los segmentos de la flota pesquera.

Eskolabbarri de Ermua ofrece un seminario sobre educación emocional e inteligencias

Las actividades de las jornadas, que están abiertas a toda la población del municipio, se desarrollarán mañana por la tarde y el sábado

■ AINHOA LASUEN

ERMUA. El centro educativo Eskolabbarri de Ermua ha organizado un seminario de formación sobre cómo educar de forma inteligente, aportando estilos y pautas y sobre la educación emocional e inteligencias múltiples. Esta actividad se engloba dentro de las jornadas anuales, que en esta ocasión celebran su decimotercera edición.

La iniciativa además de estar dirigida a las familias de los estudiantes del centro, amplía su convocatoria a toda la población. Las jornadas se desarrollarán mañana y pasado, 24 y 25 de abril. En la última jornada se celebrará el seminario dirigido a todos los ermuarra.

En esta ocasión, y aprovechando el éxito del seminario del año pasado, la jornada versará en torno a las diferentes inteligencias. Para ello, se contará con el psicólogo Juan Carlos Martín, responsable del Instituto de la Vocación de Ermua, Cotalde.

La programación de mañana comenzará con una charla para el alumnado de quinto y sexto curso del centro escolar. Agentes de la Ertzaintza del Departamento de delitos informáticos tratarán durante una hora de informar del uso seguro de Internet y las redes sociales. Los jóvenes podrán conocer consejos, legislación, recursos para un uso seguro y provechoso y aprender a identificar y evitar algunos riesgos de la Red.

Ya por la tarde, se llevará a cabo una actividad abierta a todos los padres y madres del municipio. El psicólogo Juan Carlos Martín Quijós, del centro psicopedagógico lo-



Actividad organizada anteriormente por Eskolabbarri en el marco de sus jornadas anuales. ■ A. LASUEN

Eskolabbarri celebra este año la 13 edición de las jornadas en las que se abordan diferentes aspectos sobre educación

Agentes de la Ertzaintza informarán al alumnado sobre el uso seguro y los riesgos de Internet y de las redes sociales

cal, Cotalde, ofrecerá herramientas para decir que no a los hijos e hijas de un modo adecuado y se llevará a cabo un taller de mejora de la conducta asertiva.

Se tratarán temas como la educación emocional para mejorar la competencia social, el saber decir no que indica personalidad desarrollada y madura, o cómo aportar autoestima para aceptar a la frustración. También se abordarán las creencias que sustentan las conductas no asertivas con los hijos e hijas, el comportamiento agresivo, asertivo y no asertivo y las técnicas de asertividad sistemática y autocontrol.

Inteligencias diferentes

Esta actividad tendrá lugar en Lobiano Kultur Gunea, de 17.30 a 19 horas. Se contará con servicio de lu-

doteca, para lo que se ruega confirmar la asistencia.

El sábado, y debido al éxito cosechado en el seminario celebrado el año pasado se ahondará en las diferentes inteligencias. Esta jornada se desarrollará de las 10 a las 13 horas y contará con dos partes, en las que podrán participar la población infantil y adulta. En primer lugar, se analizarán, por grupos, los estilos de trabajo para describir la interacción del niño o niña con las tareas y materiales de distintas áreas de contenido, es decir, analizar las diferentes inteligencias.

Posteriormente, tras un café, de las 12 a las 13 horas, se abordarán estrategias y herramientas para mejorar las inteligencias en áreas que plantean dificultades. Para más información se puede llamar al teléfono 943179036.

* EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora

TELÉFONOS DE INTERÉS

URGENCIAS	
SOS DEIAK	112
DYA	943 464 622
HOSPITALES	
Hospital Mendaro	943 032 800
Ambulatorio de Eibar	943 032 500
Ambulatorio de Eibar (Torrekua)	943 032 650
Ambulatorio de Ermua	943 032 630
POLICÍA MUNICIPAL	
Eibar	943 708 424
Ermua	943 176 300
ERTZAINZA	
Eibar	943 531 700
BOMBEROS Toda la provincia	
	112
TRANSPORTES	
Euskotren	902 543 210
Pesa Eibar	902 101 210
Bizkaibus	902 222 265
TAXIS	
Eibar	943 203 071 y 943 201 325
Ermua	943 170 396
AYUNTAMIENTOS	
Eibar (Centralita)	943 708 400
Eibar (Oficina de información a la Ciudadanía. Pegora)	010
Ermua	943 176 322

CARTELERA DE CINE

EIBAR

COLISEO Merkatu Kalea, 2
No hay sesión

ERMUA

ERMUA ANTZOKIA Iparragirre s/n
Citizenfour (VOS) 20.30

COMUNICACIONES

AUTOBUSES

EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 7.00*, 8.00, 8.30, 9.00*, de 9.30 a 13.30* cada hora y de 14.30 a 20.30 cada hora.
Sábados: 7.00*, 8.30 y de 9.30* a 19.30 cada hora.
Festivos: 8.30, 10.30*, 12.30, 13.30, 15.30, 17.30, 18.30, 19.30 y 20.35.
*Salida desde Ermua diez minutos antes

SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 7.00, de 7.30 a 13.30 cada hora, 15.00*, de 15.30 a 18.30* cada hora, 19.30, 20.30 y 21.00*.
Sábados: 7.00, de 8.30 a 14.30* cada hora, de 15.30 a 20.30 cada hora, 21.00 y 22.00*.
Festivos: de 8.30 a 18.30 cada dos horas, 19.30,

21.00* y 22.00*.
*Llegada a Ermua

EIBAR-BILBAO (Autopista)

De lunes a sábado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 cada hora. Domingos y festivos: Desde las 7.40 hasta las 21.40 cada hora.

BILBAO-EIBAR (Autopista)

Laborables: De 6.40 a 21.40 cada media hora. Sábados-festivos: 7.40 a 21.40 cada media hora.

EIBAR-VITORIA

Laborables: De 7.00 a 21.00 cada hora y a las 6.15, 10.15, 14.15 y 18.15.
Festivos: 8.45, 12.45, 16.45, 20.45.

VITORIA-EIBAR

Laborables: De 6.30 a 20.30 cada hora y a las 7.15, 8.00, 12.00, 16.00 y 20.00.
Festivos: 10.30, 14.30, 18.30 y 20.30.

EIBAR-PAMPLONA

Laborables: 7.45, 13.30 y 14.45.
Festivos: 7.45 y 18.00

PAMPLONA-EIBAR

Laborables: 11.00, 17.00 y 18.00.
Festivos: 11.00 y 21.00.

EIBAR-ARRATE

Sábados y laborables: 14.00.
Festivos: 9.00, 10.00, 11.00, 13.00 y 18.00.

ARRATE-EIBAR

Sábados y laborables: 14.30.
Festivos: 9.30, 10.30, 11.30, 13.30 y 18.30.

EIBAR-ELGETA

Laborables: 13.30 y 20.30.
Festivos: 12.00 y 19.00.

ELGETA-EIBAR

Laborables: 14.00 y 20.50.
Festivos: 12.30 y 19.30.

EIBAR-HOSPITAL MENDARO

Lunes a viernes: 6.20, 7.05 (de 7.05 a 22.35 cada media hora).
Sábados: De 7.00 a 21.00 cada hora.
Domingos: de 8.00 a 21.00 cada hora.

HOSPITAL MENDARO-EIBAR

Laborables: De 6.45 a 21.15 cada media hora y a las 21.55.
Sábados, domingos y festivos: De 7.45 a 20.45 cada hora y a las 21.55.

TRENES

BILBAO-EIBAR

Laborables: 5.57. Diario: (De 6.57 a 20.57 cada hora), 9.34 y 20.34.
Sábado noche: 23.50, 1.50, 3.50 y 5.50.

EIBAR-BILBAO

El Ermua Antzokia ofrece semana las cintas 'Citizenfour', 'Txarriboda' y 'Mortdecai'

■ A. LASUEN

ERMUA. La programación de cine de esta semana en Ermua comenzará hoy con el documental de la realizadora Laura Poitras 'Citizenfour', Oscar al mejor largometraje documental en la última edición de los premios de la Academia de Hollywood. Curiosamente, pese a su condición de documental, ha sido catalogada por la crítica como «el thriller más escalofriante del año» y narra el proceso mediante el cual el analista de la CIA Edward Snowden reveló las invasiones masivas a la privacidad de los ciudadanos de todo el mundo por parte de Agencia de Seguridad Nacional estadounidense. Es una crónica fascinante del abuso de poder y una pieza maestra del periodismo de denuncia.

Además del Oscar, 'Citizenfour' ha ganado el premio al mejor documental en los premios Bafta del cine británico, el mismo premio en los Independent Spirit Awards y los del Círculo de Críticos de Nueva York y Los Ángeles. Se trata de una película que no deja indiferente a nadie. 'Citizenfour' se programará en el horario habitual de la sesión de cine-club a las 20.30 horas, en versión original subtitulada.

En cuanto a la programación de cine comercial, el Ermua Antzokia contará este fin de semana con la última producción de la industria cinematográfica vasca, la película 'Txarriboda'. En este thriller tenso e inquietante se podrá ver al actor ermuarra Mikel Losada.

La otra película que se pasará el fin de semana será la comedia estadounidense 'Mortdecai'. En cuanto a la sesión infantil del domingo podrá verse 'Home: Hogar dulce hogar' 3D.

Laborables: 6.13, 7.13. Diario: (De 8.13 a 22.13 cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.05, 4.05, 6.05 y 7.29.

ERMUA-BILBAO

Laborables: 6.19 y 7.19. Diario: De 8.19 a 21.19 cada hora.

SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 5.47, 6.47. Diario: De 7.47 a 20.47, cada hora, 9.20 y 20.20.

EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.13 y 7.13. Diario: De 8.13 a 22.13 cada hora, 10.35 y 21.35.

FARMACIAS

EIBAR

De 9.00 a 22.00: Elorza (Juan Gisasola, 18).

ERMUA

De 9.00 a 22.00: Aranburu (Avenida de Gipuzkoa, 46). De 22.00 a 24.00: Ugarte (Goienkale, s/n).

EIBAR-ERMUA

Noche. De 22.00 a 9.00: Elorza (Juan Gisasola, 18).